EXCELSIOR



Los conteos rápidos del INE

 Los partidos que integraron la coalición Sigamos Haciendo Historia podrían sumar 364 curules (72.8%, mayoría calificada); los partidos de Fuerza y Corazón por México, 109, y Movimiento Ciudadano, 26.

Este viernes 7 de junio concluyeron los cómputos distritales de las tres elecciones federales del domingo pasado. Para reportar los resultados de las elecciones, el INE utiliza tres distintos mecanismos: el Conteo Rápido, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y los Cómputos Distritales.

El Conteo Rápido sirve para pronosticar las tendencias generales de los resultados de una elección la misma noche de la jornada electoral, a partir de una muestra probabilística de casillas. En hora temprana, ofrece una proyección muy aproximada de los resultados electorales. Por su lado, el PREP sirve para informar al público, en tiempo real, sobre el flujo de datos de todas y cada una de las actas de casilla conforme van llegando a las juntas distritales electorales. El PREP es un mecanismo de transparencia, así sea preliminar. Por último, los Cómputos Distritales sirven para conocer los resultados oficiales de la elección a través del cotejo, revisión, cómputo —y, en su caso, recuento de boletas—, de todas las actas de casilla del país para conocer los resultados totales. A diferencia del PREP y del Con-

teo Rápido, los cómputos tienen validez legal y ofrecen certeza al resultado electoral. Aunque se trata de mecanismos con algunas diferencias de operación, se espera que los tres produzcan resultados muy semejantes.

El mecanismo de resultados electorales menos común y veces más difícil de entender es el Conteo Rápido. A diferencia del PREP y de los Cómputos Distritales, el Conteo Rápido no dispone de los resultados de toEl Programa de Resultados Electorales Preliminares es un mecanismo de transparencia, así sea preliminar. das las casillas, sino de una muestra representativa de las mismas, diseñada por un grupo de expertos denominado Comité Técnico de Conteo Rápido. Por tratarse de cálculos basados en una muestra aleatoria, los resultados del Conteo se expresan en intervalos, es decir, valores mínimos y máximos de porcentajes, muy aproximados y con un nivel de confianza de 95% (probabilidad de acierto de la estimación).

Generalmente, no todas las casillas de la muestra logran ser reportadas a tiempo, por lo que el Comité Técnico evalúa si la parte reportada es suficientemente representativa y no sesgada geográficamente. Con modelos avanzados de estimación estadística se determina cuándo las tendencias se estabilizan y los porcentajes de cada partido o coalición ya no cambiarían, aunque se agregasen más casillas. Es cuando el Comité emite los resultados y la presidencia del INE debe difundirlos de inmediato.

La siguiente tabla ilustra cómo el Conteo Rápido de la elección presidencial predijo con gran precisión, desde la noche de la jornada electoral, los resultados oficiales computados por los 300 consejos distritales. También demuestra que el PREP, aun cuando no haya completado todas las casillas (lo que también es normal), coincide con mucha aproximación con las otras dos fuentes de resultados.

Elección presidencial México 2024: resultados de Conteo Rápido, PREP y Cómputos Distritales

Candidatura	Conteo Rápido	PREP	Cómputos distritales
Xóchitl Gálvez	26.6-28.6	27.9%	27.5%
Claudia Sheinbaum	58.3—60.7	59.4%	59.8%
Jorge Álvarez Máynez	9.9—10.8	10.4%	10.3%
Participación	60-61.5	60.9%	61.0%

Estimar la composición del Senado y de la Cámara de Diputados es más complicado que estimar los porcentajes de votación para la Presidencia de la República. Sin embargo, puede hacerse con las muestras apropiadas y modelos de estimación probabilística que incluyen las reglas legales (mayoría relativa, representación proporcional, tope de sobrerrepresentación, etcétera). Así se estimaron los porcentajes de votación y la cantidad aproximada (con intervalos) de asientos en las cámaras para cada partido. Los Conteos Rápidos del INE proyectaron que, sumados los partidos Morena, PVEM y PT, alcanzarían en el Senado alrededor de 83 escaños (64.8% del total de la Cámara alta), mientras que la suma de PAN, PRI y PRD rondaría 41 escaños, y MC, 4. Los resultados de los cómputos distritales confirman algo muy semejante. Estas cifras pueden variar aún, pero no mucho.

Lo mismo puede decirse de la estimación de la nueva integración de la Cámara de Diputados. Los partidos que conformaron la coalición Sigamos Haciendo Historia podrían sumar 364 curules (72.8%, mayoría calificada); los partidos de Fuerza y Corazón por México, 109, y Movimiento Ciudadano, 26. (Habrá también una diputación de una candidatura independiente).

La experiencia de dos décadas del IFE y el INE demuestra que los conteos rápidos han sido siempre exitosos, con estimaciones muy precisas, prácticamente iguales a los resultados finales y oficiales. La unión de la capacidad organizativa del INE con el conocimiento científico en inferencia estadística ha dado y seguirá dando buenos frutos a la confiabilidad de las elecciones.